

# Einladung Invitation



Foto: M. Radloff

## Europäisches Wildkatzen- Symposium der Deutschen Wildtier Stiftung

AM 26. UND 27. SEPTEMBER 2019

IM SCHLOSS ENGERS IN

56566 NEUWIED-ENGERS

## European Wildcat Conference of the German Wildlife Foundation

ON 26TH - 27TH SEPTEMBER 2019

AT ENGERS CASTLE IN

56566 NEUWIED-ENGERS

Die Deutsche Wildtier Stiftung hat zwischen 2016 und 2019 ein umfangreiches Forschungsprojekt zur Wildkatze in Rheinland-Pfalz durchgeführt. Neben Ergebnissen dieser Studie zu Auswirkungen menschlicher Aktivitäten in Waldlebensräumen der Wildkatze werden Wissenschaftler aktuelle Forschungsergebnisse aus unterschiedlichen Teilen des europäischen Verbreitungsgebietes der geschützten Art vorstellen. Schwerpunkte der Vorträge sind der aktuelle Status der Wildkatze, neue Erkenntnisse zur Ökologie und Lebensraumnutzung, Gefährdungen, die Anforderungen des Monitorings und Schutzmaßnahmen.

Über Ihre Teilnahme würden wir uns sehr freuen! Bitte registrieren Sie sich bis spätestens zum 08.08.2019 online unter [www.deutschewildtierstiftung.de/registration](http://www.deutschewildtierstiftung.de/registration). Hier erhalten Sie alle weiteren Informationen.

Die Vorträge und Diskussionen werden simultan übersetzt (deutsch + englisch).

The German Wildlife Foundation (Deutsche Wildtier Stiftung) conducted a comprehensive wildcat research project in three study areas of Rhineland-Palatinate from 2016 to 2019. Recent findings of this study on impacts of human activities in wildcat forest habitats will be presented. In addition, scientist will talk about their ongoing research and present recent results from different parts of the wildcat's range in Europe. Main topics of the talks are the status of the wildcat, new findings on ecology and habitat utilization, threats, monitoring requirements and conservation measures.

We are looking forward to your participation! Please register online at [www.deutschewildtierstiftung.de/registration](http://www.deutschewildtierstiftung.de/registration) until 08.08.2019 at the latest. Here you will find all further informations.

All presentations and discussions will be translated simultaneously (German + English).

### TEILNAHMEBEITRAG: 80 EURO

Der Teilnahmebeitrag beinhaltet Speisen und Getränke während der Tagung sowie ein gemeinsames Abendessen am 26.09.2019.

### PARTICIPATION FEE: 80 EURO

Participation fee includes a basic service in the coffee and lunch breaks as well as a dinner on Thursday, 26.09.2019.

### ANREISE BAHN/FLUG / TRAVEL BY TRAIN/PLANE

Bahnhof/railway station: Köln oder Koblenz + Regionalbahn nach Neuwied, Flughafen/airport: Köln-Bonn (CGN) + Regionalbahn nach Neuwied

### UNTERKÜNFTE / ACCOMMODATION

Schloss Engers Betriebs-GmbH · Alte Schloßstraße 2 · 56566 Neuwied-Engers · 02622-9264-295  
[rezeption@schloss-engers.de](mailto:rezeption@schloss-engers.de) Residenz: 104 € inkl. Frühstück · Gästehaus: 85 € inkl. Frühstück/breakfast

Hotel & Restaurant Schloss-Schenke · Alte Schloßstr. 5 · 56566 Neuwied · 02622-9756782  
[Christian.Eisele@schloss-schenke-engers.de](mailto:Christian.Eisele@schloss-schenke-engers.de) · Hotel: 61 bis 76 € inkl. Frühstück/breakfast



DEUTSCHE  
WILDTIER  
STIFTUNG

Christoph-Probst-Weg 4 · 20251 Hamburg  
Telefon: 040 970 78 69-0  
[Info@DeutscheWildtierStiftung.de](mailto:Info@DeutscheWildtierStiftung.de)  
[www.DeutscheWildtierStiftung.de](http://www.DeutscheWildtierStiftung.de)

# Programm *programme*

## DONNERSTAG THURSDAY, 26. SEPTEMBER

9.30-10.30 TAGUNGSBÜRO / ANKUNFT / KAFFEE / POSTERAUSSTELLUNG  
*CONFERENCE OFFICE / COME TOGETHER / COFFEE / POSTERS*

10.30-10.50 BEGRÜSSUNG *WELCOME*  
Prof. Dr. Fritz Vahrenholt, Deutsche Wildtier Stiftung

10.50-12.30 SITUATION DER WILDKATZE IN DEUTSCHLAND UND EUROPA  
*STATUS OF THE WILDCAT IN GERMANY AND EUROPE*  
Herausforderung bei der Erhaltung der Europäischen Wildkatze – die Sicht der IUCN  
*Challenges in the conservation of the European Wildcat – the perspective of the IUCN*  
Urs Breitenmoser, IUCN Cat Specialist Group

Mehr als 10 Jahre genetische Erfassung der Wildkatze in Deutschland – aktuelle Verbreitung und „neue“ Lebensräume  
*More than 10 years genetic detection of Wildcats in Germany - current distribution and new habitats*  
Tobias Reiners, Senckenberg Gesellschaft für Naturforschung

Der Wald – ein nachhaltig gesicherter Rückzugsraum für die Wildkatze?  
*Are forests sustainably protected refuges for the Wildcat?*  
Dr. Markus Dietz, Institut für Tierökologie und Naturbildung

12.30-13.30 MITTAGSPAUSE *LUNCH BREAK*

13.30-15.40 AUSWIRKUNGEN ANTHROPOGENER EINFLÜSSE IN WALDLBENSÄUMEN DER WILDKATZE  
*IMPACTS OF HUMAN ACTIVITIES IN FOREST WILDCAT HABITATS*

Ergebnisse eines Forschungsprojektes der Deutschen Wildtier Stiftung in Rheinland-Pfalz  
*Findings of a research project in Rhineland-Palatinate by the German Wildlife Foundation*  
· Malte Götz, Deutsche Wildtier Stiftung  
· Olaf Simon und Team, Institut für Tierökologie und Naturbildung  
· Bernd Klenk und Team, ÖKO-LOG Freilandforschung  
· Dr. Mathias Herrmann und Team, Ökologische Forschungsgemeinschaft für Naturschutz e.V.  
· Manfred Trinzen und Team, Forschung-Dokumentation-Gutachten

· Axel Krannich und Team, Institut für Tierökologie und Naturbildung  
· Gabriele Neumann, Bygul Akademie für Wildtiere und Naturbildung

15.40-16.00 KAFFEPAUSE *COFFEE BREAK*

16.00-18.00 MONITORING & METHODEN *MONITORING & METHODS*

Ansprüche der FFH-Richtlinie an das Wildkatzen-Monitoring  
*Wildcat monitoring requirements of the EU FFH Directive*  
Dr. Martin Ludwig, Bundesamt für Naturschutz  
  
Die Bedeutung systematisch und nicht systematisch erhobener Daten im Rahmen des Wildkatzen-FFH-Monitorings  
*Systematic and unsystematic generated data and their importance for the FFH-Monitoring*  
Johannes Lang, AK Wildbiologie, Uni Gießen

Rettungsnetz Wildkatze: erfolgreiches Monitoring mit Bürgerbeteiligung  
*Safety Net for the Wildcat: successful monitoring with citizen participation*  
Dr. Friederike Scholz, Bund für Umwelt und Naturschutz

Untersuchungen der Wildkatze mithilfe von Fotofallen: Möglichkeiten und Herausforderungen  
*Studying the European Wildcat using camera traps: Problems and prospects*  
Dr. Markus Port, Universität Göttingen

Citizen Science Project: Methode zum Totfundmonitoring in den Social Media  
*Citizen Science Project: Method for monitoring wild animals in social media*  
Stefanie Huck, Wildtierstation Retscheider-Hof

18.00-19.00 POSTERAUSSTELLUNG *POSTERS*

19.00 ABENDESSEN *DINNER*

## FREITAG FRIDAY, 27. SEPTEMBER

9.30-13.10 ÖKOLOGIE DER WILDKATZE UND GEFÄHRDUNGEN  
*WILDCAT ECOLOGY AND THREATS*

Überblick zur Ökologie der Wildkatze in Europa: Welchen Einfluss haben aktuelle Gefährdungen?  
*An overview of Wildcats' ecology in Europe: Impact of new threats*  
Sabrina Streif, Forstliche Versuchs- und Forschungsanstalt BW

Vom Glück, alt zu werden – „Lebensgeschichten“ von Wildkatzen  
*Of the luck to grow old – Life history data of Wildcats*  
Malte Götz, Deutsche Wildtier Stiftung

Hybridisierung und Introgression schottischer Wildkatzen  
*Hybridisation and introgression in the Scottish Wildcat*  
Jo Howard-McCombe, University of Bristol

GPS-Telemetriedaten als Grundlage für Wildkatzen-Schutzmaßnahmen in Schottland  
*Using GPS radio tracking data to help inform conservation management decisions of the Wildcat in Scotland*  
Dr. Kerry Kilshaw, University of Oxford

11.10-11.30 KAFFEPAUSE *COFFEE BREAK*

Ein Habitatmodell für die Wildkatze in Österreich zur Beurteilung der Gefährdung und zur Bestandserhebung  
*A habitat model for the Wildcat in Austria as a tool to assess threats and to plan survey*  
Dr. Leopold Slotter-Bachmayr, Österr. Naturschutzbund

Aktivitätsdaten von Wildkatzen in Abhängigkeit der Habitatwahl in einer fragmentierten Landschaft  
*Linking activity data with habitat selection of Wildcats in a fragmented landscape*  
Sabrina Streif, Forstliche Versuchs- und Forschungsanstalt BW

EUROWILDCAT: Ein Netzwerk zur Erforschung der Wildkatze in Europa  
*EUROWILDCAT: A network for Wildcat research in Europe*  
Dr. Marco Heurich, Nationalpark Bayerischer Wald

Einfluss menschlicher Aktivitäten und Straßen auf die Wildkatze – eine paneuropäische Analyse  
*Impact of human activity and roads on European Wildcat: a Pan-European analysis*  
Matteo Bastianelli, Nationalpark Bayerischer Wald

13.00-14.00 MITTAGSPAUSE *LUNCH BREAK*

14.00-15.10 WILDKATZEN-LEBENSÄUMEN *WILDCAT HABITATS*

Lebensräume der Wildkatze am Ufer des Neuenburgersee  
*Wildcat habitats on the shore of Lake Neuchâtel (Switzerland)*  
Lea Maronde, KORA, Schweiz

Status von Wildkatzen in einer reich strukturierten Agrarlandschaft  
*Status of Wildcats in a richly structured agricultural landscape*  
Saskia Jerosch, Technische Universität Dresden

Die Wildkatze in Frankreich: Landschaftsgenetik offenbart unerwartet hohe Konnektivität von Landschaften  
*The Wildcat in France: unexpected landscape connectivity revealed by landscape genetics*  
Elodie Portanier, University of Lyon

15.10-15.30 KAFFEPAUSE *COFFEE BREAK*

15.30-16.40 SCHUTZMASSNAHMEN *CONSERVATION MEASURES*

In-situ-Schutz der schottischen Wildkatze vor Hybridisierung durch Sterilisation und Impfung freilebender Hauskatzen  
*In-situ conservation of the Scottish Wildcat: Trap-Neuter-Vaccinate-Return of feral domestic cats and the challenges of a hybrid swarm*  
Dr. Keri Langridge, Scottish Wildcat Action

Wildkatzenschutz in der forstlichen Praxis und die Bedeutung der Wildkatze in der Eingriffsplanung  
*Wildcat conservation measures in forest management and consideration of the species in impact assessment procedures*  
Olaf Simon, Institut für Tierökologie und Naturbildung

Lebensraumansprüche, Landschaftszerschneidung, Korridore und Querungshilfen - Maßnahmen zum Schutz der Wildkatze  
*Habitat requirements, landscape fragmentation, wildlife corridors and wildlife passages - measures for the Wildcat*  
Dr. Mathias Herrmann, ÖKO-LOG

16.40-17.00 DISKUSSION & FORDERUNGEN *DISCUSSION & DEMANDS*  
Hilmar Freiherr von Münchhausen, Deutsche Wildtier Stiftung